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专治电视“套娃”收费，避免广告“搭车”植入

　　1 月 23 日，国家广
播电视总局联合工业和
信息化部、文化和旅游
部、国家市场监督管理
总局、中央广播电视总
台、中国消费者协会等
有关部门单位，召开治
理电视“套娃”收费和
操作复杂工作阶段性总
结部署推进会，同时部
署了 2024 年治理工作重
点任务。（1 月 24 日 央
视财经）
　　此次广电总局的做
法切实听到了老百姓的
呼声，治理电视“套娃”
收费和操作复杂，实现
了开机广告减少、收费
包压减、消费透明度提
升等多方面的成效。这
积极的改革举措不仅让
用户享受更为便利和透
明的电视服务，也为
整个电视行业的规范化
和可持续发展奠定了基
础。
　　开机广告，是随着
智能电视的启动而自动

播放的广告，这些广告
通常在用户启动电视机
时占据全屏幕，并具有
强制性，即用户无法跳
过、关闭或快进这些广
告，必须观看直到结束。
长期以来，智能电视的
开关机广告始终影响着
用户体验，在人民网官
博发起的“你能接受多
长时间的电视广告”投
票中，有约 75% 的投票
者选择了“一秒钟都不
想看广告”，可见电视
开机广告对用户体验已
经造成了非常负面的影
响。
　　电视开机广告通过
“搭车”植入的方式存
在一个显著的问题，即
广告内容的重复性。每
次开机都呈现相同的广
告，可能导致观众疲劳
感，削弱广告的吸引力。
频繁的重复可能使得广
告信息难以留下深刻印
象，反而让观众对其产
生反感。开机广告往往

是提供电视节目信号转
播的商家和电视机厂商
的植入广告，然而，这
些广告与即将播放的电
视节目内容关系有限。
观众期待无缝过渡到精
彩的节目中，但被不相
关的广告打断可能让这
一体验受损。广告与节
目不协调，可能导致广
告效果降低，无法准确
传达目标受众。
　　更值得我们注意
的是，过多的开机广
告，可能加速观众对电
视节目的淡化。观众在
开机时期望即刻进入精
彩内容，而广告的干扰
可能引起他们的不满。
这种淡化效应可能导致
观众失去对电视节目的
热情，对广播电视行业
和广告主而言都是一种
不利因素，因为失去观
众的关注，将直接影响
广告的传播效果和电视
节目的收视率。电视终
端要回归服务本质，始

终坚持将用户体验置于
首要位置。只有尊重用
户观看习惯，积极回应
用户关切，才能赢得用
户信赖；只有聚焦核心
功能，发挥自身优势，
才能提升电视终端竞争
力。
　　类似于电视广告植
入的“搭车”收费现象
还有很多，比如应用软
件内购买，免费服务附
加费用，免费游戏内购
等等，这些搭车收费的
社会现象，反映了商业
领域的一种战略取向，
即通过在原本免费或低
成本服务中嵌入收费项
目，来获取额外收入。
　　然而，这一战略
也带来了一系列潜在
问题，需要在全面的层
面进行审慎考虑。比如
我们要关注“透明度”
问题，用户在使用服务
或产品之前，应该能够
清晰了解潜在的附加费
用，以实现知情权的充

分行使。缺乏透明度可
能导致用户对服务提供
方的不信任，从而影响
整个行业的声誉。同
时，消费者权益必须受
到充分保护。在嵌入收
费项目时，服务提供商
应确保用户在购买决策
中具备足够的信息和选
择权。过度依赖嵌入式
收费可能引发用户的欺
骗感，对服务或产品形
成不良印象。政府与监
管机构的介入是确保市
场规范和公正的必要手
段，以促进行业的健康
发展。
　　未来，我们有望看
到更多的数字服务提供
商关注用户体验，致力
于提升服务质量。通过
合作与监管的双重力
量，我们有望实现一个
更为公正、透明、用户
友好的数字服务环境。

■曹妤婕

返程放空列车票有折扣，但折射的问题不能无视

　　针对近日有网友晒
出的几十元低价火车
票，记者致电 12306 铁
路客户服务中心了解
到，目前普速列车两折
及以下折扣车票，主要
是春运期间新增临客返
程放空列车，这部分列
车去程往往车票紧俏，
返程则空座率较高，为
充分利用运力资源，部
分返程放空列车推出低
折扣票价，满足不同旅
客出行需求。（1 月 22
日 央视新闻）
　　春运期间部分返程
列车票价有折扣，针对
的是新增临客返程放空

列车。这部分列车去程
“人满”，返程“人少”，
票价打折为了“吸引”
旅客多选择乘车，提高
运力资源利用效率。然
而票价打折的背后，折
射的是区域发展不均衡
问题。
　　区域发展不均衡，
大量人口从欠发达地区
流向发达地区。不仅春
节前从发达地区“返乡”
的人数太多，“返回”
发达地区的人数太少，
而且春节后从欠发达地
区“赶往”发达地区的
人数同样太多，同时“回
到”欠发达地区的人数

一样太少。春运期间，
为了保障出行，投入运
力资源把旅客“接送到
目的地”，返回的时候
空座率较高，对运力资
源是一种浪费，作为铁
路部门，能做的就是返
程放空列车票价打折，
尽量提高运力资源利用
效率。
　　从多年春运数据来
看，新增临客列车返程
人数远不能与去程比
较，就算是国家为了民
生，“无所谓”这点浪
费，要是区域发展接近
均衡，人口形成“双向
流动”，即使去程车票

紧俏，返程空座率也会
很低。如此充分利用运
力资源，靠的是区域发
展均衡。
　　春运期间放空列车
票价有折扣，也反映出
很多人并没有真正融入
发展较好地区。虽然有
的年轻人在发展较好地
区安家置业，父母家人
还在家乡，逢年过节还
要赶回去，如果“全家”
常年都在外，会不会选
择春节“扎堆”往回赶？
如果发达地区承载人口
达到“上限”，均衡发
展更为迫在眉睫。当然，
当乡村人口越来越少，

乡村如何规划从而顺应
趋势，当欠发达地区人
口流向发达地区，如何
让人口“双向流动”，
考验“顶层设计”的智
慧。
　　发展需要均衡，只
有均衡才能更好解决发
展中的“烦恼”。春运
期间新增临客返程放空
列车票价打折，甚至折
扣率很高，大家不能“满
足于此”，而是要正视
折扣背后根源。

■赵银春

化解女性如厕难题，还得是提供足够充足厕位

　　如厕话题看似不够
文雅，却并非毫无探讨
价值。最近看到《法治
日报》做了关于女厕排
队的调查报道——“厕
位比例失调、一些女厕
被占用，在景区、商场
上女厕咋这么难”，
再次引起舆论的关注。
之所以说是“再次”，
在于它不是什么新鲜话
题，女性如厕难，堪称
存在几十年的“老大难
问题”了。每次媒体报
道这一话题，都能引发
热议和很多人的共鸣，
可见它确实是长期存在
的痛点。女性如厕难问
题，其实也是人道关怀
与两性平权事业还不够

到位的表现。
　　我看到一条《北京
青年报》在 2004 年的报
道《女游客如厕须排队
40 分钟，内急女生闯进
男厕所》：“成千上万
的游客在玉渊潭公园赏
花，公园内的厕所不够
用，在每个厕所前都有
二三十人排队等候，尤
其是女厕所的坑位更是
供不应求，有的女孩因
为实在太着急了，竟闯
进男厕所方便，还有的
女孩憋得直哭，最后还
是尿了裤子”——如此
场景，就是女性权益未
得到应有保障的现实呈
现。
　　与无需排队的男厕

相比，在景区、商场、
长途车站和高速公路服
务区等地方，女厕总是
大排长龙，短则等待
三五分钟，长则等待一
小时，实在令人难以接
受。而且，这则 20 年前
的“旧闻”，在今天还
是能被当成“新闻”来
看，因为相关问题并未
得到解决。在节假日的
旅游景区，类似的场景
一再上演，有的上了新
闻，得到了必要的关注，
而更多情况并未进入公
众视野，只让当事人承
受了压力与烦恼。
　　或许很多人还记
得，当年在城市公厕数
量还很少的时候，肯德

基、麦当劳就是不少人
内急时的“避难所”，
能为路人提供免费、干
净的洗手间。也正因此，
在长途车站、景区、商
场等地方的肯德基、麦
当劳，本来就非常有限
的厕位，就更加紧张了。
女厕排长队的场景，更
是频频出现。我之前就
遇到过这样的尴尬：有
内急难忍的女生，实在
等不了很长的队伍，前
面的人又不让她插队，
无奈之下，她只好求我，
帮忙看着门，她进男厕
解决内急。可以说，“女
生闯男厕”绝非耸人听
闻的故事，如果不是憋
到极限状态，实在没有

办法，也不会这样做。
有同理心的男生，自然
也不会拒绝。
　　当然，最好的化解
尴尬的方法，还是提供
足够充分的厕位，减少
女厕排队的时间。相信
随着基础设施条件的不
断完善，以及人们愈发
重视女性如厕难题，上
述无奈都能渐渐化解。
到那时，如厕问题才真
的不值一提，自然也不
必单独写文章探讨此事
了。

■黄西蒙


